



**Karla Beatriz Cruz Martínez**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz**

**Control de lectura**

**Antropología médica II**

**PASIÓN POR EDUCAR**

**2**

**“A”**

Comitán de Domínguez Chiapas a 30 de junio de 2023.

Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México.

En México, la invasión, conquista y usurpación del territorio por españoles, significó poco más de trescientos años de férreo control colonialista y la irrupción de una reproducción combinatoria biológica y sociocultural de los pobladores originarios locales con los nuevos residentes foráneos europeos y, más adelante, africanos y asiáticos. El colonialismo externo, y luego el interno, dieron como resultado la invariable subordinación política, social y económica de los pueblos indígenas y descendientes de otros grupos culturales al poder. Gracias al surgimiento de la teoría evolucionista se reconfigura un nuevo panorama, sin embargo, a la par surgió un racismo científico y eurocéntrico desde mediados del siglo XIX, que permitió la identificación de la raza con la nacionalidad, integrando el sentido del mestizo, como base y destino del llamado indio. Bajo la supuesta integración de la denominada raza cósmica, se realizaron experimentos e intentaron borrar las diferencias étnico-culturales y la evidente desigual distribución de la riqueza. Esta visible desigualdad se reflejaría en el acceso a los servicios educativos y de salud. A mediados del siglo XX surgió la preocupación estatal por la situación desventajosa de los pueblos originarios, dan-

La alimentación, sexualidad y los ritos de paso

Conforme a las distintas culturas el paso de niño a hombre es de distintas formas, ya sea a través de peleas, cacerías, honor, todo depende de la cultura en la que se encuentren. Se encuentra lo que es el ritual de circuncisión, la cual consiste en que los vecinos se reúnen frente a la casa de Sadik Musa para presenciar su circuncisión, que el adolescente, evbuelto de barro, ha portado sin muestra de debilidad. Sadik, quieto como una estatua, presenta la imagen ideal de un hombre bukuru, y en eso se convertirá por parte del cuchillo. También se encuentra lo que es la colección de armas, un caso es el de Drew Moore, un niño de 11 años, para con su colección de armas de aire comprimido en su dormitorio, en la cual en una de sus paredes se encuentra escrito una definición - niño: ruidito cubierto de mugre. En su comunidad de Aricantas, la caza y la virilidad son inseparables. - No es que no nos guste un hombre que no cace, dice la madrastra, Callie, pero el que caza nos encanta. Drew Moore clava un cuchillo en el corazón de un jabalí mientras su padre, Peaty, y el perro de la familia inmovilizan al animal. Se trata de una forma de caza atávica y visceral que además surte el congelador de la casa familiar. Drew, que lleva espichando puercos desde que tenía seis años, dice que de mayor su sueño es convertirse en biólogo. Otra celebración

## Terapia de encarnizamiento médico

El llamado encarnizamiento terapéutico es una expresión coloquial, popularizada por los medios de comunicación social, en las lenguas románticas, que produce de esta manera parcial aunque expresiva, el término más académico de distancia, la cual es una palabra de origen griego que significa, muerte difícil o angustiosa. En el vocabulario de la ética se utilizan palabras de distancia para indicar la utilización en el proceso de morir de tratamientos que no tienen más sentido que la prolongación de la vida biológica del paciente. Se define como una expresión coloquial que está popularizada por los medios de la comunicación social, en las lenguas románticas que se traduce de manera parcial aunque expresiva, el término más académico de la distancia que es una palabra de origen griego que significa una muerte difícil o angustiosa. Se considera que la expresión de encarnizamiento terapéutico implica una intencionalidad o por lo menos conciencia de lo que se trata de algo inmerecido que no se corresponde de la mayoría de los casos con la intención de un médico. Los factores causales de la conducta distanciosa u obstinación terapéutica son, el convencimiento acrítico de algunos médicos de que la vida biológica es un bien por el que se debe luchar al margen de consideracio-

## Antropología de la muerte

El estudio de la muerte siempre ha estado ligado a la antropología desde sus inicios. La relación entre hombres, dioses y espíritus fue entendida inicialmente desde el plano de lo sobrenatural, en la relación que existe entre el mundo en que vivimos y el que se encuentra más allá de las estrellas. De esta forma, entender que es lo que el hombre hace en vida, es a la vez entender también el proceso de su muerte. Décadas más tarde, Freud entendería que la muerte no es un proceso de transferencia del espíritu, sino más bien que, el proceso de comprensión de la muerte o percepción de la muerte, es un punto central para entender por qué sólo pensamos en la muerte cuando muerte se hace visible en primera persona. Años más tarde, a principios de los años 40's, la idea de que la muerte está acompañada por un status clasificatorio y por ciertas normas sociales que sitúan la importancia del individuo dentro del grupo se consolida de los aportes de Evans Pritchard. En los años 50's Levi Strauss en "Tristes trópicos" de 1955, subraya que la muerte no es un hecho meramente natural, que este ligado sólo al espíritu, a la función social de roles ni al temor de los dioses, empero, él subraya que las posturas anteriores poseen una visión

## REFERENCIA BIBLIOGRÁFICA

Navarro, Roberto Campos, Sánchez, Edith Yesenia Peña, & Maya, Alfredo Paulo. (2017). Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México (1990-2016). *Salud colectiva*, 13(3), 443-455. <https://dx.doi.org/10.18294/sc.2017.1115>

Brown, C. (2021, 14 enero). El paso de niño a hombre en distintas culturas en el siglo XXI. [www.nationalgeographic.com.es](http://www.nationalgeographic.com.es).

[https://www.nationalgeographic.com.es/mundo-ng/grandes-reportajes/paso-nino-hombre-distintas-culturas-siglo-xxi\\_11175/4](https://www.nationalgeographic.com.es/mundo-ng/grandes-reportajes/paso-nino-hombre-distintas-culturas-siglo-xxi_11175/4)

Sans Sabrafen J, Abel Fabre F. (2005) *Obstinación Terapéutica*. Documento de la Real Academia de Medicina de Cataluña. Barcelona

<http://www.samfyc.es/pdf/GdTBio/201027.pdf>

Duche Pérez, AB, (2012). La antropología de la muerte: Autores, enfoques y períodos. *Sociedad y Religión: Sociología, Antropología e Historia de la Religión en el Cono Sur*, XXII (37), 206-215. <https://www.redalyc.org/pdf/3872/387239042007.pdf>